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Pedidos de apoio 
foram feitos ao Pa-
raguai, Colômbia, 
México, Peru, Uru-
guai, Chile, Canadá 
e Estados Unidos

O governo federal acio-
nou suas representa-
ções diplomáticas para 
pedir auxílio interna-

cional no combate a incêndios 
florestais no Brasil. Os pedidos 
foram feitos a Paraguai, Colôm-
bia, México, Peru, Uruguai, Chile, 
Canadá e Estados Unidos.

Ao menos o Uruguai já 
respondeu à solicitação de 
apoio e confirmou que pode 
enviar ajuda.

O Ministério das Relações 
Exteriores (MRE) instruiu às 
embaixadas brasileiras nesses 
países a “realizar consultas ur-
gentes” sobre possíveis ações 
de cooperação em resposta à 
ministra do Meio Ambiente, 
Marina Silva (Rede).

No caso do Uruguai, o gover-
no sinalizou que pode prestar 
apoio aos brasileiros com envio 
de uma “aeronave de asa fixa, 

Parque Nacional de Brasília em chamas no domingo (15)

Últimas

PF vai investigar incêndio 
em área do Inpa em Manaus

Instituto Nacional de Pesquisas da Amazônia

“A Direção acionou a Po-
lícia Federal para investigar 
os incêndios ocorridos em 
áreas de vegetação perten-
centes ao Inpa e em seu 
entorno, que fazem parte da 
Área de Proteção Ambiental 
Manaós (APA Manaós)”, in-
formou o Inpa em nota.

O instituto informou que 
não houve feridos e que 

INCÊNDIO CRIMINOSO

solicitou o apoio da Polí-
cia Militar para intensificar 
as rondas ostensivas na 
região, para coibir ativi-
dades criminosas.

Esta não é a primeira 
vez que uma tentativa de 
incêndio criminoso é re-
gistrada no Inpa este ano. 
Em 4 de setembro, um in-
cêndio começou fora das 

dependências do instituto 
e se alastrou para dentro. 
Em ambos os casos, os fo-
cos foram controlados com 
o auxílio de membros da 
comunidade interna e do 
Corpo de Bombeiros.

“A Direção do Inpa reafir-
ma seu compromisso com a 
preservação do patrimônio 
natural e está empenhada”. 

Brasil busca ajuda internacional 
para combate às queimadas

modelo CASA C-212 Aviocar, da 
Força Aérea Uruguaia, e a doa-
ção de 40 mil litros de líquido 
extintor de incêndio”.

Ao pedir ajuda para o apoio 
internacional, em 4 de setem-
bro, a ministra Marina Silva 
consultou a Agência Brasileira 
de Cooperação, ligada ao MRE, 
para “verificar a possibilidade 
de apoio de aeronaves (de asa 
fixa ou rotativa) para o lança-
mento de água e transporte 
de brigadistas e equipamentos 
nas operações de combate a 
incêndios na Amazônia, com 
início previsto para setembro 
de 2024”, segundo conta no 
documento enviado pela mi-
nistra ao MRE.

O ofício elaborado pela pas-
ta do Meio Ambiente também 
requer que os países que pu-
derem oferecer apoio opera-
cional “apresentem a forma de 
contrapartida do Brasil para 
a consolidação desse apoio 
com os meios aéreos, caso 
estejam disponíveis”.

Além de pedir auxílio, o Bra-
sil também já enviou ajuda 
à Bolívia para combate aos 
incêndios naquele país.

Para o governo, os focos de 
fogo junto à fronteira exigem 
combate conjunto.
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Ridícula carta de amor   
 Sempre achei difícil a de-

finição de amor. O poeta 
português Luís de Camões 
disse que o “amor é fogo que 
arde sem se ver (...) é querer 
estar preso por vontade”. O 
apóstolo Paulo na carta aos 
Coríntios, capitulo 13, tra-
duz o sentimento do amor 
como algo que “tudo sofre, 
tudo crê, tudo espera, tudo 
suporta (...)”. O filósofo Platão 
pregava que o amor é desejo, 
pois só amamos o que dese-
jamos e só desejamos aquilo 
que nos falta, deixamos de 
amar quando conquistamos 
o desejado.    

Não, não tenho e jamais 
terei o talento dos poetas 
renascentistas, dos sábios 
bíblicos e nem dos filósofos 
gregos para traduzir ou de-
finir o amor. Mas tinha algo 
em mim que deixava o meu 
o coração mais barulhento, a 
minha mente inquieta, a vida 
angustiada e uma felicidade 
sem fim, ainda mais quando 
pensava naquela mulher, que 
mexia com as minhas fanta-
sias bobas e me incitava aos 
melhores desejos da vida.

Sempre quando eu a via 
abria as janelas e deixava a 
lua entrar; sonhava com sua 
imagem e dava vontade de 
tocar as estrelas; acompa-
nhava a luta dela por vidas e 
esquecia o sofrer do mundo; 
quando estava perto daquela 
mulher, curtia o cheiro de 
jabuticaba e queria dar-lhe 

o melhor na vida; quando 
ficava longe demais, era só 
escuridão, mundo sem se-
gredo, lua distante. 

Então, como um trovador 
medieval que desejava o im-
possível, resolvi lhe escrever 
uma carta de amor. Bem boba 
e ridícula, como toda carta de 
amor, segundo os escritos do 
poeta português Fernando 
Pessoa. Nela, em tom emo-
tivo, narrei meus sentimentos 
humanos, nem sempre con-
fessáveis ao público: sonhos 
de mudar o mundo e decep-
ções com a vida; conquistas 
e frustrações; angústias e alí-
vios; qualidades profissionais 
e adjetivos pessoais; pouco 
caprichei nos defeitos, mas 
utilizei palavras escolhidas, 
objetivando impressionar  
a amada.

Finalizei decifrando a be-
leza do corpo e da alma 
dela e, pedindo uma chance, 
uma aproximação bem in-
tensa, além de desejar edu-
cadamente um bom final de 
semana. Emocionado, dedi-
quei-lhe frases bobas, que 
eu acreditava poéticas, entre 
as quais: vontade de amar-
-te, vontade de deitar nas 
curvas do seu colo, vontade 
de não fazer nada e também 
fazer tudo, vontade de falar 
bobagens e também assun-
tos importantes, vontade de 
expressar medos e alegrias, 
vontade de subir ruas e des-
cer ladeiras segurando tua 

mão, vontade de revelar-te 
ao mundo e também escon-
der-te nos meus segredos. 

Depois, com selos enfeita-
dos de corações, fiz a posta-
gem com a esperança de um 
pacifista e a inocência de uma 
criança. Porém, nunca tive a 
resposta, nenhum gesto dela 
deu sinal da carta enviada, 
das palavras ditas, das juras 
de amor confidenciadas. A 
dúvida, a tristeza, sensação 
do fracasso e da desilusão 
invadiu-me. Sentia o desa-
mor. Naquele momento, a 
sensação parecia-me com a 
negação da vida.  

Pois bem, há um ano, or-
ganizando as minhas gave-
tas do escritório de casa, 
encontrei a carta, com um 
aviso anexo da empresa dos 
correios informando que eu 
tinha esquecido o nome e 
endereço da destinatária. 
Agora, depois de 14 anos, 
lendo essa carta, constato 
que o significado do amor 
muda com a idade, com 
as experiências na vida e 
com a harmonia espiritual, 
mas o amor é sempre uma 
dádiva que encontramos 
nos escritos poéticos e nas  
decisões humanas.    

 Isso tudo me faz lembrar, 
novamente, o poeta Fernan-
do Pessoa, quando afirma 
que são ridículas as cartas 
de amor, assim como, as 
criaturas humanas que nunca 
escreveram cartas de amor.

BR-319 e o direito ao desenvolvimento e à sustentabilidade na Amazônia

Mais de 1,5 mil municípios relatam falta de vacinas, de acordo com pesquisa divulgada 
nesta sexta-feira (13) pela Confederação Nacional de Municípios (CNM). O levantamento 
mostra que, nessas localidades, faltam vacinas principalmente para as crianças. Entre os 
principais que estão em falta estão os imunizantes contra varicela, covid-19 e menin-
gocócica C.

Destaque De olho

Até o fim do ano, o governo federal terá à disposição um orçamento de emergência 
climática para enfrentar os incêndios florestais que atingem cerca de 60% do país. O mi-
nistro do Supremo Tribunal Federal (STF) Flávio Dino autorizou a União a emitir créditos 
extraordinários fora dos limites fiscais para o combate às chamas.

Editorial

A cadeirada de Date-
na em Marçal é mais 
um sinal dos tempos 
estranhos e idiotiza-
dos que a política bra-
sileira vive. Deixou de 
ser debate e propos-
tas de ideias há muito 
tempo. Se é que um 
dia foi.

Datena e Marçal são 
produtos dos meios 
de comunicação, sur-

gidos em tempos di-
ferentes que decidi-
ram se aventurar na 
política, ainda que 
não necessariamen-
te se identifiquem 
como políticos, che-
gando até mesmo a 
negar a utilidade da  
disputa eleitoral.

O tucano afirma que 
foi provocado pelo 
empresário. Marçal 

utilizou a gíria “Jack”, 
utilizada em presídios 
para se referir a deten-
tos acusados de estu-
pro. Datena, que foi 
repórter policial e já foi 
acusado de assédio, se 
indignou com a fala do 
influenciador.

Revidou no mesmo 
baixo nível e ainda 
deu uma cadeirada 
no adversário. Após a 

agressão, o candida-
to do PSDB afirmou 
a jornalistas que não 
se arrependeu de ter 
arremessado a cadeira 
em Marçal.

“Eu achei que devia 
uma satisfação mi-
nha a ela (sogra) por 
ter sido acusado por 
um canalha desses 
que não tem medo. 
Eu simplesmente não 

me aguentei e minha 
sogra é uma segunda 
mãe, eu acho que esse 
cara merecia uma ver-
dade, uma reprimen-
da, não sei se desse 
jeito… mas alguma 
coisa parecida. Ele é 
um covarde e mere-
ceu o que aconteceu”, 
disse Datena.

Aí fica a pergunta: 
onde fica o eleitor?

Cadeirada  

A recuperação da BR-319, uma 
rodovia fundamental para a nossa 
região, é uma demanda urgente. 
Com o agravamento dos problemas 
climáticos, especialmente as secas 
que nos afligem há dois anos e que, 
ao que tudo indica, poderão se tornar 
eventos recorrentes, a situação de 
isolamento em que se encontra uma 
parcela significativa de nossa popu-
lação não pode mais ser ignorada.

Turismo e Interiorização do De-
senvolvimento

A indústria, por exemplo, contri-
bui anualmente com aproximada-
mente R$ 3,5 bilhões para fomentar 
micro e pequenas empresas, além 
de promover o turismo e a interio-
rização do desenvolvimento. Esses 
recursos, no entanto, são historica-
mente repassados de forma muito 
parcial aos seus destinatários legais. 
Existe, portanto, uma oportunidade 
única para que esses valores tam-
bém sejam mobilizados pelos mu-
nicípios, otimizando sua aplicação e 
gerando impactos mais profundos 
no desenvolvimento regional.

Abordagem Integrada
Um estudo recente de viabilida-

de, elaborado pelo professor Estevão 
Monteiro de Paula, doutor em Enge-
nharia pela Universidade do Tennes-
see, um estudioso de materiais re-
gionais para infraestrutura rodoviária, 
aponta que os benefícios totais anuais 
esperados com a plena funcionalidade 
da BR-319 somam R$ 400 milhões. Esse 
valor inclui R$ 180 milhões anuais de 
redução de custos de transporte, R$ 
120 milhões de aumento da eficiência 
logística, e R$ 100 milhões de melhoria 
no acesso a serviços essenciais, como 
saúde e educação, além da geração 
de emprego e renda. Esses núme-
ros reforçam a importância de uma 
abordagem integrada, que leve em 
consideração os impactos sociais e 
econômicos da rodovia para a região.

Resgate dos Tecnólogos
Uma das sugestões que trago, e que 

me orgulha ter sido parte ativa durante 
minha gestão na UTAM – transformada 

posteriormente em Instituto de Tecno-
logia da Amazônia e Escola Superior de 
Tecnologia da Universidade do Estado 
do Amazonas (UEA) –, é a retomada 
de iniciativas educacionais que visem 
qualificar nossa mão de obra local. 
Nos anos 1970 e 1980, promovemos 
cursos tecnólogos em diversas áreas 
de engenharia e tecnologia, além de 
termos lançado o primeiro curso de 
informática de nível médio na região 
Norte, durante o governo Gilberto 
Mestrinho. Um pacto federativo pode-
ria reativar essas contribuições, prepa-
rando nossos jovens para o mercado de 
trabalho com a qualificação necessária.

Experiência da MotoHonda
Este pacto, no entanto, precisa ir 

além da educação. Ele deve se expandir 
para parcerias em todos os níveis, com 
foco na geração de empregos formais, 
que emitam nota fiscal e permitam que 
os recursos cheguem legalmente até os 
seus destinatários finais. A redução da 
dependência de consultorias externas 
é um ponto crucial, pois nossa região 
possui talentos excepcionais, plena-
mente capazes de resolver os desafios 
locais com competência e inovação. 
Vivi essa experiência fortemente quan-
do dirigi a MotoHonda da Amazônia.

Custo e Benefícios
Vale destacar que o custo total 

estimado para a recuperação da BR-
319, incluindo as medidas mitigadoras 
ambientais e de manutenção, é de 
R$ 3,53 bilhões ao longo de 10 anos. 
Quando comparado com os benefícios 
projetados de R$ 4 bilhões, o saldo é 
positivo, com um valor final líquido de 
R$ 470 milhões. Isso significa que, ao 
longo de uma década, a recuperação 
da rodovia poderia gerar benefícios 
sociais e econômicos concretos, com 
um impacto duradouro para a região.

Presença do Estado
Recentemente, o professor José 

Alberto Costa Machado, da UFAM, 
liderou uma expedição que percorreu 
todo o trecho da BR-319, revelando 
diversas oportunidades de desenvol-
vimento ao longo da rodovia. A expe-
dição destacou o espírito empreende-

dor de nossos ribeirinhos e indígenas, 
que, por iniciativa própria, ajudam a 
manter o traçado da estrada, ao mes-
mo tempo que combatem a invasão 
criminosa de desmatadores e depre-
dadores. A formalização da presença 
do Estado, enquanto poder público 
gestor, serviria para ordenar essas 
atividades econômicas e integrá-las 
de forma sustentável ao projeto de 
desenvolvimento da região.

O Turismo Sustentável
No relatório do professor José Al-

berto, além das observações sobre o 
potencial empreendedor, há o registro 
de revoadas fantásticas de borboletas 
que ocorrem nesta época do ano. Esse 
fenômeno natural é um convite claro 
para o investimento em turismo, um 
setor que a indústria local tem patro-
cinado por mais de duas décadas. A 
Amazônia está presente no imaginário 
da Humanidade e criar condições para 
esse nicho de negócios sustentáveis é 
uma obrigação inadiável.

Mobilizar a Vontade Coletiva
Nesse sentido, o pacto federativo 

depende, antes de mais nada, da 
vontade coletiva de todos nós que 
vivemos aqui. O progresso que alme-
jamos precisa ser definido de forma 
clara, buscando, por exemplo, estreitar 
as cadeias produtivas da agricultura 
familiar para abastecer Manaus, que 
atualmente compra 80% dos alimen-
tos que consome de outros estados. 
Isso é algo muito importante para 
o Norte, mas não exclui programas 
sustentáveis de desenvolvimento da 
agricultura familiar.

Sim, Nós Podemos
A BR-319 gerida, ou não,  por um 

pacto de colaboração entre os entes 
federativos nos dá a oportunidade 
de demonstrar, mais uma vez, que 
somos capazes de gerar riqueza e 
proteger a floresta, como já fazemos 
há quase 60 anos com o modelo 
da Zona Franca de Manaus. Com 
determinação e união, podemos 
transformar essa estrada em um 
símbolo de progresso sustentável 
para a Amazônia.

Advogado, sociólogo e cientista político

Carlos Santiago
Nelson é economista, empresário e presidente do Sindicato da Indústria Metalúrgica, Metalo-
mecânica e de Mat. Elétricos de Manaus, Conselheiro do CIEAM e vice-presidente da FIEAM.

Nelson Azevedo   

Divulgação Divulgação
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Cidades

Com a obra, o Gover-
no do Estado soluciona 
problema histórico de 
abastecimento de água 
tratada no município

O governador Wil-
son Lima assinou, 
nesta segunda-
-feira (16/09), a 

ordem de serviço para o iní-
cio das obras do Programa 
de Saneamento Integrado 
(Prosai) em Parintins (a 369 
quilômetros de Manaus). A 
obra vai solucionar, defini-
tivamente, o problema da 
qualidade da água da cida-
de, que será 100% tratada e 
elevará para 25% a cobertu-
ra de rede de esgoto. Atu-
almente o abastecimento é 
feito pelo município.

“A nossa prioridade é 
para resolver o problema 
de abastecimento de água 
na cidade de Parintins. É 
inadmissível que durante 
ao longo de tantos anos 
ninguém se atentou para 
resolver esse problema, e os 
poços estão contaminados. 
Todos os órgãos técnicos já 
alertavam dessa situação. 
Nossa prioridade é resol-
ver o problema de esgota-
mento sanitário nos cinco 
bairros onde há essa influ-
ência do projeto e resolver o 
problema de abastecimento 
de água”, afirmou o gover-
nador Wilson Lima.

As obras de água e esgoto 
foram antecipadas pelo go-
vernador Wilson Lima para 
resolver definitivamente o 
problema dos poços con-

O governador Wilson Lima na assinatura da ordem de serviço para o início das obras do Programa de Saneamento Integrado (Prosai) em Parintins 

ARTHUR CASTRO/SECOM

Governador Wilson Lima assina ordem de serviço 
para início das obras do Prosai Parintins

taminados por metais pe-
sados e são administrados 
pelo Serviço Autônomo de 
Água e Esgoto (SAAE), admi-
nistrado pela Prefeitura de 
Parintins. A previsão é que 
a primeira etapa da obra 
seja entregue em fevereiro 
de 2025.

As obras serão realizadas 
com recursos da contrapar-
tida estadual, enquanto não 
é feita a assinatura do con-
trato de financiamento com 
o Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID).
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Apenas em saneamento, 
o investimento do Governo 
do Amazonas será de R$ 119 
milhões e, ao todo, deve 
passar dos R$ 400 milhões.

Segundo a Unidade Ges-
tora de Projetos Especiais 
(UGPE), as obras abrangem 
a construção de quatro 
Centros de Reservação e 
Distribuição (CRDs), a recu-
peração de sete poços e per-
furação de mais dez poços 
profundos, uma Estação de 
Tratamento de Esgoto (ETE), 
quatro estações elevatórias, 

além de 34 quilômetros de 
rede de coleta e 2.423 liga-
ções domiciliares.

Ainda conforme a UGPE, 
os poços construídos pelo 
Prosai Parintins terão entre 
180 a 200 metros de profun-
didade, o dobro dos atuais, 
que têm entre 60 e 110 
metros. Os primeiros cinco 
poços a serem perfurados 
já possuem licença do Insti-
tuto de Proteção Ambiental 
do Amazonas (Ipaam).

Além das obras, o Prosai 
Parintins vai investir R$ 10 

milhões no fortalecimento 
do SAAE. A previsão é que 
sejam gerados cerca de 3 
mil empregos diretos e in-
diretos, tendo como prio-
ridade para preenchimento 
das vagas trabalhadores do 
próprio município.

Denise Soares, de 32 anos, 
é mãe de cinco crianças e 
moradora da comunidade 
do Teixeirão. Ela agrade-
ceu a iniciativa histórica do 
Governo do Amazonas em 
garantir água tratada para 
a população.

Candidatos aos cursos de Teatro, Música 
e Dança realizam provas de habilidades

Hemoam e UEA abrem inscrições para 
mestrado em Ciências Aplicadas à Hematologia

As provas de Habilidades 
Específicas do Vestibular 
2024, acesso 2025, e Sistema 
de Ingresso Seriado (SIS) da 
Universidade do Estado do 
Amazonas (UEA) acontece-
ram no domingo (15/9). Ao 
longo do dia, candidatos aos 
cursos de Dança, Música e 
Teatro demonstraram conhe-
cimento das técnicas artísticas 
em testes teóricos e práticos.

A etapa, que é classificatória 
e eliminatória para candidatos 
destes cursos, aconteceu na 
Escola Superior de Artes e 
Turismo (Esat), localizada na 
avenida Leonardo Malcher, 
1.728, Praça 14 de Janeiro. 
O resultado da classificação 
será divulgado no dia 20 de 
setembro, conforme o edital.

O assessor da Comissão 
Geral de Concursos da UEA, 
Ygor Távora, destacou que 
esta é uma fase adicional e 
obrigatória para aqueles que 
desejam cursar Dança, Música 
ou Teatro na universidade.

“É necessário que os candi-
datos estejam presentes para 
a realização das provas, com 
pena de exclusão do certame 
em caso de ausência. A pro-
va visa mensurar as habilida-
des que o candidato possui 
para que, somente após essa 
avaliação, ele possa realizar 
a prova do Vestibular ou  
SIS”, disse.

A Fundação Hospitalar de 
Hematologia e Hemotera-
pia do Amazonas (Hemo-
am) e a Universidade do 
Estado do Amazonas (UEA), 
por meio do Programa de 
Pós-graduação em Ciên-
cias Aplicadas à Hematolo-
gia (PPGH-UEA/Hemoam), 
estão com inscrições aber-
tas para o Mestrado em 
Ciências Aplicadas à He-
matologia. São oferecidas 
30 vagas dentro das linhas 
de pesquisa hematologia  
e hemoterapia.

O processo seletivo será 
feito em quatro etapas: ho-
mologação das inscrições, 
avaliação do pré-projeto, 
entrevista do Pré-Projeto 
e pontuação do Currículo 
Lattes. As inscrições se ini-
ciaram nesta segunda-feira 
(16) e encerram no dia 30 
de setembro.

Podem participar do pro-
cesso de seleção candi-
datos que, até a data da 
matrícula no Curso do Mes-
trado, tiverem completado 
um curso de graduação de 
duração plena reconhecido 
pelo Ministério da Educa-
ção (MEC). As inscrições 
estão limitadas a candida-
tos graduados e formandos 
(2024/2) na área de saúde.

Para a inscrição, é ne-
cessário enviar Formulário 
de Inscrição preenchido, 

Sonhos
O candidato Vinícius De Lima 

Januário, 20 anos, inscreveu-se 
para o instrumento trompa e 
sonha em tocar em orques-
tras. “Toco trompa há cinco 
anos e, desde que comecei, 
não quis mais parar. Escolhi 
entrar no curso de Música 
da UEA porque, desde 2021, 
tenho tido aulas aqui na Esat 
e participei dos Seminários 
de Metais. Gosto da estrutu-
ra, porque tem tudo aqui na 
universidade”, explicou.

Na prova de habilidades para 
o curso de Dança, a candi-
data Arielle Carine, 18 anos, 
demonstrou confiança com a 
participação. “Danço desde os 
3 anos de idade. Preparei uma 
coreografia agitada, pela qual 
eu tenho muito carinho. Decidi 
tentar entrar na UEA porque 
me profissionalizar na dança 
é, sem dúvidas, meu maior 
sonho”, pontuou.

Sobre as provas
Para os candidatos ao curso 

de Música que optaram, no 
ato da inscrição, por uma das 
modalidades de Bacharelado 
em Canto, Bacharelado em 
Instrumento ou Licenciatura 
em Instrumento, a avaliação 
consistiu em uma prova teórica 
e uma prova prática, conforme 
a modalidade e habilitação 
descrita no Anexo III do edital.

Cópia do Pré-projeto, e 
Currículo Lattes atualiza-
do para o e-mail ppgh@
uea.edu.br, contendo no 
assunto “Inscrição Proces-
so Seletivo 2024 – Nome  
do Candidato”.

O resultado final do pro-
cesso seletivo será divul-
gado até o dia 22 de no-
vembro na página http://
www.pos.uea.edu.br/he-
matologia/, onde também 
constam o edital e os for-
mulários a serem anexados 
na inscrição.

Os candidatos ao curso de 
Dança, nas modalidades de 
Bacharelado ou Licenciatura, 
foram submetidos à Prova 
de Habilidade Específica, que 
compreende uma avaliação 
realizada em dois momentos: 
Improvisação (A) e Composi-
ção Coreográfica (B) descrito 
no Anexo III do Edital.

Os candidatos ao curso de 
Teatro que optaram, no ato 
da inscrição, por uma das mo-
dalidades – Bacharelado ou 
Licenciatura -, foram subme-
tidos à prova de Habilidade 
específica, que compreende 
a apresentação de uma cena 
individual (prova prática), con-
forme descrito no Anexo III 
do Edital.

Sobre o mestrado
O Mestrado em Ciên-

cia Aplicada à Hema-
tologia (PPGH) é fruto 
de um convênio entre 
UEA e Hemoam, sen-
do o primeiro do norte 
do país oferecido por 
duas instituições públi-
cas e credenciado desde 
2012 pela Coordenação 
de Aperfeiçoamento de 
Pessoal de Nível Superior 
(CAPES), com duas linhas 
de estudo: hematologia  
e hemoterapia.

VESTIBULAR E SIS DA UEAVAGAS DE MESTRADO

O resultado preliminar das provas 
será divulgado em 20 de setembro, 
conforme o editalSão oferecidas 30 vagas nas linhas de pesquisa hematologia e hemoterapia

Daniel Brito/UEA

Rafael Marques/Hemoam

“Eu agradeço a ele (gover-
nador) por tudo, pelo que 
está fazendo e o que ainda 
vai fazer. Eu não sabia dessa 
água contaminada, muita 
gente se queixava, fazia mal. 
Minhas filhas adoeciam e eu 
não sabia se era da água 
mesmo. Com a água tratada 
não vai mais prejudicar as 
minhas filhas, nem as crian-
ças da cidade”, disse ela.

Prosai Parintins
Prosai Parintins é um 

programa estadual com 
financiamento do BID. O 
investimento total é de U$ 
87,5 milhões, sendo US$ 
70 milhões financiados pelo 
BID, mais U$ 17,5 milhões 
de contrapartida estadual. 
O objetivo das intervenções 
é solucionar problemas am-
bientais, urbanísticos e so-
ciais no município.

Programa vai promover 
a requalificação urbanística 
no entorno da Lagoa da 
Francesa, abrangendo seis 
bairros. Além das obras de 
saneamento básico, serão 
reassentadas 832 famílias, 
cerca 4,1 mil pessoas que 
vivem em áreas de risco 
de alagamento, em 504 
unidades habitacionais ou 
outras soluções de mo-
radia conforme o perfil  
dos beneficiários.

Pelo Prosai, o planejamen-
to de obras inclui ainda 
a construção de um novo 
mercado, parques urbanos, 
praças, ciclovias, playgroun-
ds, quadras poliesportivas, 
quiosques, um Pronto Aten-
dimento ao Cidadão (PAC) e 
o Centro de Qualificação da 
Mulher Parintinense.



Grupamento Marte: Segurança e tecnologia 
          no manuseio de artefatos explosivos

O Grupamento em 
Manejo de Arte-
fatos Explosivos 
(Marte) da Polí-

cia Militar do Amazonas 
(PMAM) é a unidade res-
ponsável pelas operações 
de desativação de explosi-
vos, ocorridas com emprego 
de tecnologias específicas 
e que conta com policiais 
militares capacitados com 
técnicas explosivistas e de 
busca e localização.

Criado em 2009, a uni-
dade completou 15 anos 
de existência no último 
domingo (15/09), e, atual-
mente, é a única unidade in-
dependente de manejo de 
artefatos explosivos entre 
todas as Polícias Militares 
do Brasil. Esse status reflete 
o nível de especialização 
e o foco da equipe, que 
trabalha com exclusividade 
nessa área complexa.

De acordo com o co-
mandante do Grupamento 
Marte, capitão PM Paulo 
Vitor, para integrar o gru-
pamento, os policiais mili-
tares devem passar por dois 
cursos essenciais.

“O grupamento Marte 
oferece dois cursos: o de 
busca e localização de ar-
tefatos explosivos, que é 
a porta de entrada para 
policial militar integrar o 
grupamento Marte. Outro 
curso de técnico explosi-
vista, onde o policial militar 
será treiando para atuar na 
desativação direta de arte-
fatos explosivos de diversos 
gêneros”, informa.

No Curso de Busca e Lo-
calização, a fase primária da 
formação de um combaten-
te de bombas, os partici-
pantes aprendem técnicas 
de busca e localização de 
artefatos explosivos, além 
de operar equipamentos 
especializados. Após a con-
clusão, os policiais militares 
estão capacitados a auxiliar 
os técnicos explosivistas em 
operações.

O segundo curso, o de 
Técnico Explosivista Po-
licial, habilita os policiais 
militares a realizar a desati-
vação direta e aproximação 
segura de artefatos explo-
sivos de diversos gêneros. 
Este curso é mais avançado 
e prepara os policiais para 
lidar diretamente com a 
neutralização de explosi-
vos, uma tarefa que exige 
precisão e coragem.

Segundo o capitão Paulo 
Vitor, o principal objetivo 
do grupamento é garantir 
a segurança das equipes 
policiais e da população, 
utilizando tecnologia avan-
çada e tecnologia de ponta. 
O treinamento rigoroso e o 
uso de equipamentos mo-

PC-AM lança segunda edição de cartilha 
digital sobre crimes cibernéticos

PC-AM e PMAM prendem líder de 
furtos a embarcações no rio Madeira

Em um mundo cada vez 
mais conectado, os crimes ci-
bernéticos se tornaram uma 
preocupação significativa. 
Para conscientizar a popu-
lação amazonense sobre os 
riscos e como se proteger, a 
Polícia Civil do Amazonas, por 
meio da Delegacia Especiali-
zada em Repressão a Crimes 
Cibernéticos (DERCC), lançou, 
nesta segunda-feira (16/09), a 
segunda edição de uma cartilha 
digital. Este material foi elabo-
rado para orientar a população 
sobre como prevenir os princi-
pais golpes virtuais.

O objetivo do documento 
é fornecer informações aces-
síveis e práticas que ajudem 
os cidadãos a se protegerem 
contra-ataques e fraudes on-
-line. De acordo com o dele-
gado Paulo Benelli, titular da 
DERCC, a primeira edição da 
cartilha foi publicada em 2020 
e abordou alguns golpes e 
recomendações principais para 
usuários da internet e redes 
sociais. Nesta segunda edição, 
a cartilha foi ampliada para 
incluir mais crimes, com base 

A Polícia Civil do Amazonas 
(PC-AM), por meio da 72ª Dele-
gacia Interativa de Polícia (DIP) 
de Manicoré (a 332 quilômetros 
de  Manaus), em conjunto com 
a Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), cumpriu, no domingo 
(15/09), mandado de prisão pre-
ventiva de um homem, 43, apon-
tado como líder de um grupo 
criminoso responsável por furtar 
embarcações no rio Madeira. A 
prisão faz parte da Operação 
Águas Seguras, coordenada pela 
Secretaria de Estado de Seguran-
ça Pública (SSP-AM).

Ao longo da semana, outros 
três suspeitos foram presos e 
mais de R$ 200 mil em mercado-
rias já haviam sido recuperados 
em ações policiais.

Conforme o delegado Marcus 
Vieira, da 72ª DIP, as investi-
gações iniciaram no dia 6 de 
setembro deste ano, após uma 
balsa de carga de óleo e açúcar 
ser saqueada no rio Madeira 
pelos criminosos. Estima-se que 
foram furtadas mais de mil caixas 
de óleo e várias sacas com quilos 
de açúcar, somente pelo o que 
foi preso no dia de hoje.

nas ocorrências registradas na 
unidade policial.

A equipe policial atualizou a 
cartilha com os golpes mais 
frequentes contra a população 
amazonense e desenvolveu mé-
todos de prevenção, conscienti-
zação e educação para ajudar as 
pessoas a evitarem ser vítimas 
e adotarem todas as medidas 
necessárias de proteção.

“A cartilha digital cobre uma 
ampla gama de tópicos rela-
cionados a crimes cibernéticos, 

“A investigação começou por 
meio do registro do Boletim 
de Ocorrência (BO) feito pelos 
representantes da empresa pro-
prietária dos insumos. Com isso, 
conseguimos identificar quem 
seria o principal membro do 
grupo criminoso e constatar que 
eles são contumazes em furtar 
variados produtos de embarca-
ções de carga que circulam no Rio 
Madeira”, explicou o delegado.

Segundo o delegado, há indí-
cios que apontam que o homem 

dernos são fundamentais 
para que o MARTE possa 
atuar com eficácia em situ-
ações de alto risco, desati-
vando ameaças explosivas 
com precisão e segurança.

Equipamentos de prote-
ção e treinamento físico

Os policiais do Marte são 
equipados com trajes an-
tibombas feitos principal-
mente de Kevlar, um ma-
terial similar ao usado em 
coletes balísticos, mas com 
uma proteção extra para 
os órgãos internos, graças 
a uma placa de cerâmica 
na área central do traje. O 
uso do traje é extenuante, e 
por isso os policiais passam 
por um treinamento físico 

A unidade completou 15 anos de existência no último domingo (15/09)

específico para suportar o 
peso, com foco em exer-
cícios para o abdômen e 
lombar. Durante o curso, 
eles realizam caminhadas, 
corridas e atividades es-
pecíficas para melhorar a 
mobilidade enquanto ves-
tem o traje.

Tecnologia de ponta em 
operações

O grupamento Marte uti-
liza uma gama de equipa-
mentos especializados para 
lidar com artefatos explo-
sivos. Entre os principais, 
destacam-se:

Traje Antibombas: Ofe-
rece alta proteção contra 
explosões, similar ao escu-

do balístico, mas com maior 
nível de proteção e peso.

Raio-X: Permite obser-
var o interior dos artefatos 
explosivos, identificando 
pontos frágeis para desa-
tivação segura.

Equipamentos de ga-
nhos e cordas: Facilitam 
operações à distância, mo-
vimentação e abertura de 
artefatos explosivos.

Robôs: Equipados com 
câmeras, garras e tesou-
ras, os robôs podem rea-
lizar operações inteiras de 
maneira remota, incluindo 
cortes de fios, aberturas 
de caixas e uso de canhões 
disruptores para neutrali-
zação de explosivos com 
tiros de água.

 Criação e história
No domingo, o Grupa-

mentos Marte celebrou 
15 anos de dedicação à 
segurança da população. 
Criado em 2009, o grupa-
mento especializou-se na 
neutralização de artefatos 
explosivos, consolidando-
-se como uma referência 
no Brasil.

O capitão PM Paulo Vi-
tor conta que a unidade 
nasceu dentro da PMAM 
como parte da criação do 
Batalhão Raio. Ao longo de 
sua trajetória, o Marte nun-
ca falhou em mais de 500 
intervenções, preservando 
vidas e mantendo a ordem 
em situações de alto risco.

Com a desativação do 
Batalhão Raio, em 2011, 
a unidade passou a ser 
subordinada ao Comando 
de Policiamento Especia-
lizado (CPE). Desde então, 
o Marte vem se dedicando 
exclusivamente ao manejo 
de explosivos.

Ao longo desses 15 anos, 
o Marte desempenhou pa-
pel essencial em missões de 
grande visibilidade, como a 
Copa do Mundo de 2014 
e as Olimpíadas de 2016. 
Além disso, desde a cria-
ção, o grupamento atua 
nas vistorias antibombas 
do Bumbódromo de Pa-
rintins (a 369 quilômetros 
de  Manaus), garantindo a 
segurança dos participan-
tes e visitantes do Festival 
Folclórico de Parintins, um 
dos maiores eventos cultu-
rais do Amazonas.

Atualmente, o grupamen-
to conta com uma equipe de 
27 policiais altamente trei-
nados e especializados em 
diversas áreas das opera-
ções antibombas. O Marte 
também desempenha um 
papel crucial na formação 
de novos operadores. Ao 
longo dos anos, ofereceu 
seis cursos e quatro es-
tágios especializados na 
área, permitindo a capa-
citação de seus próprios 
agentes para atuar tanto na 
capital quanto no interior  
do Estado.

incluindo crimes patrimoniais. 
Entre os exemplos estão o gol-
pe do falso alvará, o falso IPTU, 
o falso IPVA, o golpe do falso 
leilão, o golpe do falso advo-
gado e, especialmente, a falsa 
identidade, onde uma pessoa 
usa a foto de um parente para 
solicitar valores. Além disso, a 
cartilha trata de crimes que 
visam conscientizar crianças e 
adolescentes sobre possíveis 
crimes sexuais no meio virtual”, 
detalhou Benelli.

também costuma comprar carga 
furtada quando não furta dire-
tamente.

“Depois de todos os elementos 
colhidos, foi representada pela 
prisão preventiva do indivíduo 
e, diante do parecer positivo da 
Justiça, os policiais civis da 72ª 
DIP, em conjunto com os policiais 
militares,  do Centro de Formação 
e Aperfeiçoamento de Praças 
(CFAP), saíram em diligência 
para cumprir o mandado”, disse  
o delegado.

CONCIENTIZAÇÃOOPERAÇÃO ÁGUAS SEGURAS

A cartilha fornece informações sobre os golpes mais frequentes, métodos 
de prevenção e conscientizaçãoAo longo da semana, outros três suspeitos foram presos
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Divulgação Divulgação

Criada há 15 anos, 
unidade é a única in-
dependente entre as 
Polícias Militares do 
Brasil
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Política

Pela terceira vez em 
132 anos, o Minis-
tério Público do Es-
tado do Amazonas 
(MPAM) será chefia-
do por uma mulher

Pela terceira vez em 
132 anos, o Ministé-
rio Público do Estado 
do Amazonas (MPAM) 

será chefiado por uma mu-
lher. Com 28 anos no MPAM e 
vasta experiência administra-
tiva, a promotora de Justiça 
de Entrância Final Leda Mara 
Nascimento Albuquerque, de 
59 anos, irá chefiar o MPAM 
nos próximos dois anos (Biê-
nio 2024-2026). Ela foi esco-
lhida pelo governador Wilson 
Lima, após obter a maioria 
dos votos em eleição interna 
no MPAM e figurar na lista 
tríplice com 101 votos no 
total. É a segunda vez que 
Leda Mara assume o posto 
mais alto do MP do Ama-
zonas, tendo comandado o 
Ministério Público anterior-
mente entre 2018 e 2020. A 
nomeação foi publicada no 
Diário Oficial deste domingo, 
na página 11.

A posse da nova procura-
dora-geral, que sucederá o 
atual PGJ Alberto Rodrigues 
do Nascimento, acontece-
rá no dia 15 de novembro 
no Teatro Amazonas, com a 
presença dos membros do 
MPAM, autoridades e con-
vidados. A lista tríplice do 
MPAM havia sido encami-
nhada ao governador pelo 
Colégio de Procuradores de 
Justiça no último dia 3, um 
dia após a eleição virtual no 
MPAM, que definiu, entre 
nove concorrentes, os três 
mais votados por 183 pro-
motores e procuradores.

Leda Mara tem 28 anos de MP e muita experiência de qualidade

Wilson Lima escolhe Leda Mara 
como nova procuradora-geral do MP 

Graduada em direito pela 
Universidade Federal do 
Amazonas (Ufam) e douto-
randa em Direito Constitu-
cional pelo Instituto Brasileiro 
de Ensino, Desenvolvimento 
e Pesquisa (IDP), a nova pro-
curadora-geral ingressou no 
MPAM em fevereiro de 1996. 
Com grande experiência ad-
ministrativa, a procuradora 
Leda Mara Albuquerque foi 
secretária-geral do MPAM e 
subprocuradora-geral para 
Assuntos Administrativos 
do órgão, além de inte-
grar o Grupo de Atuação 
Especial de Repressão ao 
Crime Organizado (Gaeco) 
no ano de 2011, atuando 
em várias ações contra o  

crime organizado.
Durante seu primeiro 

mandato, Leda Mara Albu-
querque imprimiu impor-
tantes realizações em sua 
gestão, como as entregas 
das promotorias novas ou 
reformadas de Boca do Acre, 
Parintins, Humaitá e Taba-
tinga, além de melhorias 
estruturais no edifício-sede 
em Manaus. A continuidade 
no processo de implantação 
dos sistemas SAJ (capital) e 
MP Virtual (interior) foi outro 
ponto alto da gestão, supe-
rando os desafios impostos 
pela pandemia de Covid-19.

GESTÃO DE LEDA MARIA
Na gestão de Leda Mara Al-

buquerque, o órgão também 
se aproximou ainda mais da 
população, com avanços no 
alcance dos projetos sociais, 
eventos e ações, bem como na 
melhoria do atendimento. O 
biênio 2018-2020 teve como 
principal saldo o estreitamen-
to dos laços entre os membros 
e o povo do Amazonas.

“Sou movida pelo propó-
sito de promover mudanças 
estruturais e institucionais 
que atendam os anseios 
da população do Amazo-
nas. Faremos um Ministério 
Público moderno e inova-
dor”, afirmou a nova PGJ, 
em vídeo encaminhado aos 
membros durante campa-
nha pré-eleitoral.

Trajetória e reconheci-
mentos

Docente da Universidade 
Federal do Amazonas (Ufam) 
desde 1992, Leda Mara in-
gressou no MPAM em feve-
reiro de 1996, após passagem 
como delegada de polícia na 
Polícia Civil (1993-1996). No 
Ministério Público, além de 
promotora de Justiça e PGJ, 
integrou o Grupo de Atua-
ção Especial de Repressão 
ao Crime Organizado (Ga-
eco) em 2011. Também foi 
secretária-geral, de 2015 a 
2016, e subprocuradora para 
Assuntos Administrativos de 
2016 a 2018.

Como personalidade pú-
blica, presidiu a União de Mu-

redacao@vanguardadonorte.com.br | Elton Silva
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Cadeirada de Datena em 
Marçal abala eleições em SP 

Roberto Cidade faz ‘Bandeiraço” 
em quatro bairros  

Após atingir Pablo Marçal 
com um banco durante o de-
bate da TV Cultura, neste do-
mingo (15/9), José Luiz Datena 
foi expulso do programa pelo 
mediador do encontro, jorna-
lista Leão Serva.

Após a agressão a Marçal, 
com o debate já fora do ar, 
Datena e o ex-coach continu-
aram trocando xingamentos, 
aos gritos. “Filho da puta”, 
dizia Datena. Marçal chamava 
o candidato do PSDB de “di-
tador” e “vagabundo”. Asses-
sores do candidato do PRTB 
cobravam a expulsão imediata 
do tucano.

O mediador consultou Mar-
çal sobre se ele continuaria 
no debate. Num primeiro 
momento, o ex-coach disse 
que sim. Depois, ele também 
acabou deixando o estúdio 
por conta própria e foi a  
um hospital.

“Candidato Datena, tenho 
que pedir que você se retire 
do programa, isso que aconte-
ceu não é possível continuar”, 
disse Serva.

O candidato a prefeito de 

Neste fim de semana a campa-
nha do candidato à Prefeitura de 
Manaus, Roberto Cidade (União 
Brasil), fez “bandeiraço” em qua-
tro bairros da capital ao longo 
da manhã. O candidato visitou 
os locais nos bairros Compensa, 
na zona oeste, Alvorada e Dom 
Pedro, na zona centro-oeste, e 
o Eldorado, na zona centro-sul.

Roberto Cidade tem separado 
o sábado para essas atividades. 
Na semana, ele tem prioriza-
do as caminhadas e reuniões 
comunitárias em bairros. Por 
dia, quatro bairros diferentes 
são visitados pelo candidato em 
encontro com a população para 
apresentar as propostas.

“Vamos avançar cada vez 
mais no diálogo, encontran-
do as pessoas para conversar 
e falar das nossas propostas. 
Nos quatro cantos da cidade, 
o sentimento é de mudança 
e estamos sendo muito bem 
recebidos porque temos pro-
postas consistentes”, disse.

O dia de Roberto Cidade 
começou visitando a Bola do 
Eldorado, onde uma equipe 
de mobilização balançava 

São Paulo José Luiz Datena 
(PSDB) diz que recebeu, na 
última sexta-feira (13), uma 
série de mensagens do can-
didato Pablo Marçal (PRTB) 
pedindo desculpas pelos en-
frentamentos anteriores. “As 
mensagens foram repassadas 
pela campanha de Datena”.

Segundo o candidato tucano, 
em um primeiro momento ele 
desconfiou ser mesmo Mar-
çal enviando as mensagens, 
mas depois um assessor do 
candidato do PRTB entrou em 

bandeiras do 44. Depois, ele 
seguiu para a Rua 7, no Alvo-
rada, e de lá para a Avenida 
Pedro Teixeira, em frente à 
praça de alimentação do bairro 
Dom Pedro. Ele também foi à 
avenida Brasil, na Compensa, 
agradecer ao empenho de ou-
tra equipe de campanha.

“Somos o time da mudança e 
estamos muito motivados por-
que temos o mesmo objetivo: 
mudar Manaus. A cidade pre-
cisa de um gestor, não de um 
pintor. E não dá para colocar a 
administração da quinta cidade 
mais rica do país nas mãos 
de quem não tem compromis-
so, nem experiência. Por isso, 
vamos seguir convidando as 
pessoas para fazer parte dessa 
mudança”, comentou Cidade.

Depois das bandeiradas, Ro-
berto Cidade participou de reu-
niões em seu comitê de campa-
nha e seguiu a tarde gravando 
para o programa eleitoral de 
rádio e televisão.

Coligação “Manaus Merece 
Mais”

Presidente da Assembleia 

contato para propor um café. 
Datena recusou o encontro

“Oi Datena, me perdoe pelas 
palavras pesadas contra você“, 
diz o início da mensagem di-
vulgada por Datena. “Tenho 
sentido que somos animais 
num zoológico e todos que-
rem ver agressões gratuitas“, 
diz outro trecho.

Por mensagem, Datena disse 
aceitar as desculpas naquele 
momento.  Segundo o candi-
dato do PSDB, a resposta foi 
“direta e curta”.

Legislativa do Amazonas (Ale-
am), Roberto Cidade é o can-
didato que construiu o maior 
arco de alianças desta eleição 
em Manaus. Além do União 
Brasil, fazem parte da coliga-
ção “Manaus Merece Mais” o 
Progressistas (PP), do candi-
dato a vice, Coronel Menezes; 
o Republicanos, o Podemos, 
o Partido da Mulher Brasileira 
(PMB), o Partido da Renovação 
Democrática (PRD) e o Partido 
Socialista Brasileiro (PSB).

PANCADAELEIÇÕES MUNICIPAIS

Datena agrediu o adversário ao vivo diante das câmeras
Cidade estás nas ruas todos os 
dias conversando com os eleitores
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lheres de Manaus em 1991; 
dirigiu a Associação Docente 
da Universidade Federal do 
Amazonas (Adua) em 1994; 
coordenou o Fórum de Com-
bate ao Turismo Sexual e à 
Prostituição Infantojuvenil no 
município de Parintins (2002-
2003); coordenou o Escritório 
Modelo “Professor Aderson 
Dutra” da Ufam em 2003; e 
chefiou o Departamento de 
Direito Público da Faculdade 
de Direito da Ufam em 2006.

A nova PGJ, Leda Mara 
Nascimento Albuquerque, 
também coleciona reconhe-
cimentos públicos: título de 
Cidadã Parintinense por Re-
levantes Serviços Prestados, 
concedido pela Câmara Mu-
nicipal de Parintins em 2004; 
ordem do Mérito Judiciário 
TRT 11ª Região em 2018; 
medalha do Mérito do Mi-
nistério Público do Estado do 
Amazonas em 2018; medalha 
de Ouro Cidade de Manaus, 
concedida pela Câmara Mu-
nicipal de Manaus em 2019; 
e Ordem do Mérito Judiciá-
rio do Estado do Amazonas 
concedida pelo Tribunal de 
Justiça do Estado do Ama-
zonas (TJAM) em 2020.

Solenidade de posse será 
em novembro

A cerimônia de posse de 
Leda Mara Nascimento Albu-
querque como procuradora-
-geral de Justiça do Estado 
do Amazonas acontecerá no 
dia 15 de novembro de 2024, 
no Teatro Amazonas, às 17h.

A solenidade será conduzi-
da pelo atual procurador-ge-
ral de Justiça Alberto Rodri-
gues do Nascimento Júnior 
e contará com a presença 
dos membros do Colégio de 
Procuradores de Justiça, pro-
motores, outras autoridades, 
entre elas o governador Wil-
son Lima e o prefeito David 
Almeida e convidados.



a expectativas para os juros 
subiram a 10,50%.

Todas as atenções se voltam 
agora para a reunião do Comitê 
de Política Monetária (Copom) 
em 17 e 18 de setembro, com 
ampla expectativa de agentes 
financeiros de que o BC eleve a 
Selic, atualmente em 10,50% ao 
ano, em 25 pontos-base, com 
mais aumentos ainda neste ano.

A série de mudanças nas pre-
visões dos entrevistados pelo 
BC ocorrem após a divulga-

ção de uma bateria de dados 
econômicos mostrar ao longo 
do último mês uma atividade 
econômica mais aquecida do 
que o esperado no país, além 
de alterações nas previsões do 
próprio Ministério da Fazenda.

Como destaque na parte de 
dados, o IBGE informou que 
o PIB cresceu 1,4% entre abril 
e junho deste ano em relação 
ao trimestre anterior, acima da 
expectativa de alta de 0,9% em 
pesquisa da Reuters.

Na semana passada, a Se-
cretaria de Política Econômica 
(SPE) do Ministério da Fazenda 
elevou sua projeção para o cres-
cimento econômico do Brasil 
em 2024 a 3,2%, ante estima-
tiva anterior de 2,5%, prevendo 
também um nível mais alto de 
inflação à frente.

O documento apontou uma 
deterioração na visão do go-
verno para a inflação, com a 
projeção para o IPCA indo a 
4,25% em 2024, ante previsão 

Economia

Economistas consulta-
dos pelo Banco Central 
também elevaram ex-
pectativa para o cres-
cimento da economia 
para próximo de 3% 
neste ano

Economistas ouvidos pelo 
Banco Central (BC) se-
guem elevando suas pers-
pectivas para a inflação. Na 

edição desta segunda-feira (16) 
do Boletim Focus, os analistas 
subiram as expectativas para 
2024, 2025 e 2026.

Os economistas projetam 
agora que o IPCA avance a 
4,35% em 2024. No relatório da 
semana passada, a expectativa 
era de que o índice terminasse 
o ano com alta de 4,30%.

Para 2025, a expectativa tam-
bém sofreu mudança, passando 
de 3,92% para 3,95%. Já para 
2026, um leve ajuste, passando 
para 3,61%.

O centro da meta oficial para 
a inflação é de 3,00%, sempre 
com margem de tolerância 
de 1,5 ponto percentual para 
mais ou menos.

Para o Produto Interno Bruto 
(PIB), a estimativa de crescimen-
to neste ano subiu para 2,96%. 
A conta para 2025 permaneceu 
inalterada em 1,90%.

A pesquisa semanal com uma 
centena de economistas mos-
trou ainda que a taxa básica 
de juros Selic deve terminar 
2024 no nível de 11,25%, sem 
alteração desde a última se-
mana. No entanto, para 2025, 

Para 2025, a expectativa também sofreu mudança, passando de 3,92% para 3,95%

Conta de luz 
mais cara 
pela bandeira 
tarifária pode 
continuar até o 
fim do ano

VERMELHA

O clima mais seco e quente 
que vem sendo observado no 
País, combinado com uma pers-
pectiva negativa para a hidrolo-
gia, deve manter os preços das 
contas de luz elevados e fazer as 
bandeiras tarifárias permanece-
rem vermelhas pelo menos por 
mais um mês, durante outubro, 
segundo especialistas consulta-
dos pelo Broadcast Energia.

Para novembro e dezembro, 
há mais dúvidas sobre qual será 
a coloração da bandeira, diante 
das incertezas sobre o início do 
próximo período úmido e qual 
volume de chuvas que poderá 
ser observado. Ainda assim, um 
retorno ao patamar verde, sem 
cobrança adicional na conta de 
luz, é esperado por parte dos 
especialistas do setor apenas 
para 2025.

Na Comerc Energia, por exem-
plo, os estudos prospectivos indi-
cam bandeira vermelha Patamar 
II para outubro, passando para 
Vermelha Patamar I em novem-
bro e Amarela em dezembro. O 
retorno para o patamar verde 
é esperado apenas a partir de 
janeiro do ano que vem.

A diretora de Assuntos Regula-
tórios e Institucionais da Comerc 
Energia, Ana Carla Petti, explica 
que a perspectiva atual de ban-
deira Vermelha Patamar 2 para 
outubro reflete tanto o cenário 
hidrológico de setembro, com 
afluência em 47% da média 
histórica no Sistema Interligado 
Nacional (SIN), como uma pers-
pectiva para outubro de situação 
também pouco confortável, em-
bora “não tão severa”.

Mercado vê inflação e juros 
maiores em 2025, aponta Focus

de 3,9% feita em julho, en-
quanto o índice para 2025 foi 
ajustado de 3,3% para 3,4%.

A pesquisa semanal do BC 
com uma centena de econo-
mistas mostrou ainda um au-
mento para o valor do dólar nos 
dois próximos anos. Em 2024, 
a moeda norte-americano foi 
projetada em 5,40 reais, de 5,35 
reais há uma semana. No pró-
ximo ano, a expectativa é que 
a divisa chegue a 5,35 reais, de 
5,30 reais anteriormente.

7Manaus, terça-feira 17 de setembro de 2024 

Boeing pagará US$ 150 mi para 
encerrar disputa com Embraer

A Embraer ganhou, mas não 
levou tudo que previa na disputa 
com a Boeing após a tentativa 
frustrada de unir as duas com-
panhias em 2018. Um acor-
do de arbitragem prevê que 
a norte-americana pague US$ 
150 milhões à brasileira para 
encerrar a disputa.

O mercado financeiro previa 
uma indenização maior – em 
valores próximos do dobro do 
acertado – para a companhia de 
São José dos Campos. Por isso, as 
ações da Embraer despencam na 
B3. Às 12h45, os papéis da em-
presa brasileira perdiam 5,03%, 
e eram negociados a R$ 49,32.

Em comunicado enviado aos 
investidores, a Embraer informa 
que o acordo celebrado entre 
as partes prevê de que a Boeing 
pague US$ 150 milhões – cerca 
de R$ 825 milhões pela atual 
cotação da moeda – para a 
brasileira. O valor é bruto, e 
está sujeito ao pagamento de 
impostos no Brasil.

Com esse acordo – chamado 
de “collar agreement”, diz a 
Embraer, foram concluídos 
“os procedimentos de arbi-
tragem pendentes” entre as 
duas empresas.

Por se tratar de um acordo na 
instância da arbitragem, não há 
previsão de que as partes pos-
sam recorrer da decisão.

Em nota, a Boeing informa que 

está satisfeita com o fim do caso 
e que segue normalmente no 
mercado brasileiro.

“Estamos satisfeitos por ter 
concluído o processo de arbitra-
gem com a Embraer. De forma 
mais ampla, temos orgulho de 
nossos mais de 90 anos de par-
ceria com o Brasil e esperamos 
continuar contribuindo para a 
indústria aeroespacial brasilei-
ra”, cita a norte-americana.

O plano de fusão
A ideia de juntar Boeing e 

Embraer foi divulgada no fim de 
2018, quando as duas compa-
nhias anunciaram a criação de 
uma nova empresa que teria 
80% das ações de posse dos 

americanos e 20% com os bra-
sileiros.

A proposta foi divulgada e 
dependia de uma série de apro-
vações, inclusive dos investi-
dores e dependia do aval de 
Washington e Brasília.

Menos de dois anos depois, 
porém, os planos mudaram 
profundamente. Em meio ao 
início do impacto da pandemia 
de Covid-19, a Boeing anunciou 
que desistia do negócio porque 
a Embraer não teria cumprido 
condições previstas no acordo.

Com a divergência entre os 
sócios, o tema foi para uma 
câmara de arbitragem nos 
Estados Unidos – exatamente 
como previa o contrato.

AÇÃO DA BRASILEIRA DESPENCA

Analistas previam que indenização recebida pela empresa brasileira 
seria maior; papéis da Embraer perdem 5% na B3

redacao@vanguardadonorte.com.br | Da redação

Economia recua 0,1% na 
passagem de junho para julho

 A economia brasileira re-
cuou 0,1% na passagem de 
junho para julho, mas acumula 
alta de 3,4% no trimestre mó-
vel encerrado em julho ante 
o mesmo período de 2023.

Os números são do Monitor 
do Produto Interno Bruto (PIB 
– mede a atividade econômica 
do país), elaborado pela Fun-
dação Getúlio Vargas (FGV) e 
divulgado nesta segunda-feira 
(16), no Rio de Janeiro. O estu-
do se propõe a ser uma espécie 
de previsão do PIB.

O levantamento registra, ain-

da, que o PIB cresceu 5,4% em 
julho de 2024 na comparação 
com o mesmo mês de 2023. Em 
12 meses, a expansão calculada 
ficou em 2,7%.

A coordenadora da pesquisa, 
Juliana Trece, avalia que o recuo 
de 0,1% de junho para julho 
quebra uma sequência de oito 
meses seguidos de alta. “Embo-
ra seja uma queda, pontua-se 
que seja de pequena magni-
tude e registrada após o forte 
crescimento em junho (1,6%); o 
maior do ano até o momento”, 
afirma a economista.

Ela aponta que segmentos que 
se destacaram no PIB do segun-
do trimestre do ano apresenta-
ram recuo, como indústria e o 
consumo das famílias.

No entanto, destaca a continui-
dade do crescimento do setor 
de serviços e dos investimentos. 
“Sendo o primeiro a atividade 
econômica de maior peso na 
economia; e o segundo, o prin-
cipal responsável pela expansão 
da capacidade produtiva”.

Trimestres móveis
Conforme a FGV, para haver 

“melhor compreensão da tra-
jetória” da economia é feita 
uma análise dos dados por 
meio de trimestres móveis, 
comparados com o mesmo 
período do ano anterior, já que 
esse recorte de tempo apre-
senta “menor volatilidade”.

Em relação ao consumo das 
famílias, o trimestre encerrado 
em julho cresceu 4,5%. Houve 
avanço em todas as categorias 
pesquisadas: produtos não du-
ráveis, duráveis, semiduráveis 
e serviços. “Padrão observado 
desde o final de 2023”, acentua.

A Formação Bruta de Capi-
tal Fixo (FBCF) – indicador que 
mostra o comportamento dos 
investimentos – cresceu 6%, 
“com grande destaque para o 
componente de máquinas e 
equipamentos”.

FGV

No entanto, em 12 meses, crescimento acumulado é de 2,7%
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De janeiro a agosto 
deste ano, a Agência 
Nacional de Saúde 
(ANS) recebeu mais 
de 10 mil reclamações 
relacionadas a trata-
mentos de pacientes 
com Transtorno do 
Espectro Autista (TEA) 
com até 12 anos

A depender da indicação 
médica, pacientes com 
Transtorno do Espectro 
Autista (TEA) precisam 

ter o tratamento realizado por 
médicos especialistas. O que se-
ria algo rotineiro, virou uma dor 
de cabeça para William Bezerra, 
pai de uma criança de 7 anos 
diagnosticada com autismo.

“O plano de saúde disponi-
bilizava profissionais que não 
tinham especialização em autis-
mo. Por diversas vezes eu ouvi 
do profissional que não tinha 
o que fazer, já que ele era, por 
exemplo, só um psicólogo de 
criança, sem formação especí-
fica sobre o transtorno”, relata.

Bezerra teve que pagar por 
conta própria profissionais es-
pecializados para garantir o 
tratamento indicado ao filho. 
Depois de um ano, ele ganhou 
uma ação na Justiça e passou a 
contar com os profissionais do 
plano de saúde.

Casos como os de Bezerra 
integram uma lista de mais de 
10 mil reclamações relaciona-
das ao tratamento Transtorno 
do Espectro Autista (TEA) entre 
crianças com até 12 anos, em 
todo o país. Os números são 
da Agência Nacional de Saúde 
Suplementar (ANS), compilados 
entre janeiro e agosto deste ano.

Este foi o segundo maior nú-
mero de reclamações registra-
do nos últimos cinco anos. Em 

Traumas a famílias e prejuízo a planos

exemplo, de laudo médico que 
comprove o diagnóstico de TEA.

O diretor técnico-médico 
da Abramge, Cássio Ide Al-
ves, destaca à CNN que é 
preciso não apenas assegu-
rar que o diagnóstico esteja 
correto, como também en-
tender qual é a frequência 
necessária de tratamento.

“A gente tem que pensar nas 
crianças, isso está levando-as 
ao prejuízo. Elas podem estar 
submetidas a uma frequência 
de terapias desnecessária.”

Alves alerta ainda sobre a 
orientação equivocada quan-
to ao tratamento das crianças 
autistas, o que leva as famí-
lias, muitas vezes, a buscarem 
acordos judiciais.

Este também é o caso de Ingrid 
Monte, ativista da causa autista 
e mãe de uma criança de oito 
anos diagnosticada com TEA. Ela 
conta que passou a enfrentar 
dificuldades quando teve que 
mudar de plano de saúde.

Monte fez um acordo para en-
trar no novo plano sem carência 
e arcou com um custo ainda mais 
elevado que o esperado para 
garantir o tratamento ao filho.

Apesar de já pagar caro, ela 
enfrenta problemas e já entrou 
com processo judicial contra 
o plano. Um dos tratamentos 
receitados ao filho de Ingrid, a 
terapia ocupacional de integra-
ção social, não estava inclusa no 
que era oferecido pelas clínicas 
do plano de saúde. Com isso, 
ela passou a pagar por conta 
própria o tratamento do filho 
e só teve a garantia da terapia, 
pela cobertura do plano, quan-
do entrou com ação na Justiça.

Ela destaca ainda que muitas 
mães deixam de judicializar por 
medo do plano descredenciar a 
criança ou até mesmo por não 
terem condições financeiras de 
contratar um advogado. “Eu falo 
por muitas mães: a gente não 
quer luxo. A gente quer resul-
tado e mensuração. Queremos 
clínicas funcionais”, destaca.

Tratamento inadequado em crianças 
autistas leva a ações na Justiça

2019, a ANS recebeu 1,1 mil 
reclamações. Em todo o ano 
passado, a Agência recebeu o 
maior número de demandas no 
período: 15,2 mil.

A elevada quantidade de re-
clamações contra operadoras 
de saúde refletem o aumento 
nas ações judiciais envolvendo 
o tratamento para autismo.

Segundo dados do Tribunal 
de Justiça de São Paulo (TJSP), 
69% das ações envolvendo te-

rapia para tratamento de autis-
mo levaram à condenação dos 
planos de saúde no período de 
2018 a 2021 — 11% dos pedidos 
de condenação foram negados.

O elevado número de ju-
dicializações tem provocado 
um impasse no setor da saú-
de, segundo especialistas da 
área ouvidos.

“Houve um aumento da ju-
dicialização desses tratamen-
tos multidisciplinares, que 

envolvem o Transtorno do 
Espectro Autista. Elas ocorrem 
principalmente por indicação 
de tratamentos que não são 
englobados por planos de saú-
de”, explica Emerson Medeiros, 
advogado do escritório Toro e 
especialista na defesa de ope-
radoras de saúde.

Ele destaca que o fenômeno 
coloca em risco a capacidade 
das operadoras em oferecer 
o tratamento às crianças do 

espectro autista.

Orientações de tratamento
Parte dos casos judicializados 

envolve pedidos sem confor-
midade com as normas esta-
belecidas aos planos, pontua a 
Associação Brasileira de Planos 
de Saúde (Abramge).

Os clientes questionam a 
negativa dos planos de saúde 
sobre pedidos de tratamento 
sem que haja apresentação, por 

Alemanha irrita países europeus ao 
reforçar barreiras em fronteiras terrestres

Suspeito de aparente tentativa de assassinato 
contra Trump tem extenso histórico criminal

A partir desta segunda-feira 
(16), além dos controles de fron-
teira existentes com a Áustria, 
Suíça, República Tcheca e Polô-
nia, a Alemanha agora também 
terá controles de fronteira inter-
nos com a França, Luxemburgo, 
Holanda, Bélgica e Dinamarca.

Berlim terá o poder de rejeitar 
pessoas em todas as fronteiras 
terrestres, disse uma declara-
ção do Ministério do Interior. 
As novas regras durarão seis 
meses inicialmente.

A mudança marca o quanto 
a Alemanha mudou nos últi-
mos anos na questão crítica 
da migração.

O governo alemão sob Angela 
Merkel acolheu mais de um mi-
lhão de novos chegados durante 
a crise migratória de 2015-2016, 
mas agora está seguindo outros 
países europeus no endureci-
mento das regras, pois enfrenta 
uma crescente oposição de ex-
trema direita.

Isso acontece depois que a 
Alemanha fechou um acordo 
de migração controlada com o 
Quênia na sexta-feira, que fará 

Ryan Wesley Routh, o sus-
peito da aparente tentativa de 
assassinato de domingo (15) 
contra o ex-presidente dos Esta-
dos Unidos Donald Trump, tem 
um extenso histórico criminal na 
Carolina do Norte, de acordo 
com os registros.

Em 2002, ele foi acusado e 
depois se declarou culpado 
de porte ilegal de arma de 
destruição em massa, entre 
outras acusações, incluindo 
resistência a um policial, porte 
de arma oculta e fraude de 
carteira de identidade.

Essas são as acusações mais 
sérias que ele enfrentou, mas 
os registros também mostram 
acusações menos sérias — algu-
mas das quais foram rejeitadas.

Ele enfrentou várias acusa-
ções relacionadas a cheques 
sem valor em casos separados. 
Embora alguns casos tenham 
sido rejeitados, ele se declarou 
culpado de uma dessas acusa-
ções em 2003.

Em 2009, ele foi acusado de 
porte ilegal de substância con-
trolada. O caso foi rejeitado.

Em 2010, Routh foi conside-

com que Berlim abra suas portas 
para trabalhadores quenianos 
qualificados e semiqualificados.

Anunciando as mudanças, a 
ministra do Interior Nancy Faeser 
disse que a Alemanha estava 
“fortalecendo a segurança inter-
na por meio de ações concretas” 
e continuando sua “posição fir-
me contra a migração irregular”.

Ela sinalizou que a medida 
visava proteger os cidadãos 
alemães dos perigos repre-
sentados pelo terrorismo 
islâmico, bem como crimes 
transfronteiriços graves.

rado culpado de porte ilegal de 
bens roubados e recebeu três 
anos de liberdade condicional. 
No mesmo ano, ele foi acusado 
de posse de um veículo rouba-
do, embora um processo judicial 
declare que o caso foi arquivado.

Ele enfrentou várias outras 
acusações relacionadas a pro-
blemas de trânsito. Por exem-
plo, em 1996, ele se declarou 
culpado de dirigir sem registro.

Separadamente, autorida-
des estaduais e federais o acu-
saram repetidamente de não 
pagar seus impostos em dia. 

A medida colocou a unida-
de do bloco europeu à prova 
e atraiu críticas dos vizinhos 
da Alemanha.

A Alemanha faz parte da área 
livre de fronteiras de Schen-
gen. Conforme as regras da 
União Europeia, os estados-
-membros têm a capacidade 
de reintroduzir temporaria-
mente o controle de fronteira 
nas fronteiras internas em caso 
de uma ameaça séria à política 
pública ou à segurança inter-
na. No entanto, isso deve ser 
aplicado como último recurso.

Routh enfrentou um penhor 
fiscal federal em 2008 de cerca 
de US$ 32 mil, de acordo com 
registros judiciais.

O Gabinete do Xerife do Con-
dado de Martin divulgou nesta 
segunda-feira (16) um vídeo de 
câmera corporal da prisão de 
Ryan Wesley Routh.

Routh foi parado e detido 
em uma rodovia interestadual. 
Pouco tempo antes, um agente 
do Serviço Secreto atacou um 
suspeito perto do clube de golfe 
onde Trump estava, após notar 
o cano de um rifle na cerca.

MIGRAÇÃOEUA

Medida é prevista em leis que regem a União Europeia, mas só em último casoRyan Wesley Routh foi detido em rodovia interestadual
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Série do Disney+ tam-
bém se tornou a série 
a ganhar mais prêmios 
em uma única edição, 
com 18 estatuetas

“Xógum: A Glo-
riosa Saga do 
Japão” fez his-
tória no Emmy 

2024, realizado neste do-

A série disponível no Disney+, que conta apenas com uma temporada

Festival de Dança, 1ª mostra artística de musicais 
e diversos espetáculos integram a agenda cultural

DIVULGAÇÃO

Os eventos são realizados nos espaços mantidos pelo Governo do Amazonas

A agenda cultural desta sema-
na oferece diversos espetáculos 
para todos os gostos e públicos. 
De segunda a sexta-feira (16 a 
20/09) uma agenda de atrações 
será levada aos espaços man-
tidos pelo Governo do Ama-
zonas, por meio da Secretaria 
de Cultura e Economia Criativa. 
A programação também conta 
com projetos contemplados 
pela Lei Paulo Gustavo.

Espetáculos diversos
Na terça-feira (17/09), às 20h, 

o palco do Teatro Amazonas 
recebe o espetáculo “Regio-
nalidades”, com a Orquestra 
de Câmara juntamente com o 
Balé Folclórico do Amazonas. A 
regência da noite está a cargo 
do renomado Maestro Marcelo 
de Jesus, enquanto Monique 
Andrade e Eduardo Amaral as-
sinam a coreografia. 

O repertório inclui obras de 
Chico da Silva, Lindalva Cruz, 
Átila de Paula, Raízes Caboclas, 
entre muitos outros cantores 

NESTA SEMANA

Emmy 2024: “Xógum” é a 1ª série não 
falada em inglês a ganhar prêmio de drama

mingo (15). Além de que-
brar o recorde de série mais 
premiada em uma única 
edição, o drama ambien-
tado no período feudal ja-
ponês tornou-se a primeira 
produção não falada em in-
glês a conquistar o prêmio 
de Melhor Série Dramática.

A série disponível no Dis-
ney+, que conta apenas 
com uma temporada, levou 
ao todo 18 prêmios, sendo 
quatro das principais cate-

gorias e 14 das indicações 
técnicas. Nunca na história 
uma produção havia con-
quistado tantas estatuetas 
em apenas um ano.

Anna Sawai entra para 
história do Emmy

Anna Sawai recebendo o 
prêmio de Melhor Atriz em 
série dramática

A atriz japonesa Anna 
Sawai, 32, protagonista da 
série “Xógum”, se tornou 

a primeira mulher asiáti-
ca da história a vencer o 
prêmio de Melhor Atriz em 
Série Dramática no Emmy 
Awards 2024. Nos outros 
anos, a atriz Sandra Oh, 53, 
chegou perto do feito, ao 
ser indicada quatro vezes 
para a mesma categoria — 
sem nunca ter conseguido 
a vitória.

Assim como Anna, o pro-
tagonista Hiroyuki Sanada 
também levou a categoria 

de Melhor Ator em Série 
Dramática. Mesmo sendo 
o primeiro japonês a le-
var o prêmio, outro ator 
asiático já havia se con-
sagrado. Em 2022, o sul-
-coreano Lee Jung-jae se 
tonou o primeiro homem 
asiático a vencer a cate-
goria, por seu trabalho em  
“Round 6”.

Hiroyuki Sanada recebe 
o prêmio de Melhor Ator 
em série dramática

que formam um rico mosaico da 
cultura e da música amazônica.

Os ingressos com classifica-
ção livre estão à venda na bilhe-
teria do teatro e no site www.
shopingressos.com.br. O preço 
para plateia e frisas é de R$ 10, 
enquanto os demais lugares têm 
entrada gratuita. 

Na terça e quarta-feira (17 e 
18/09), às 20h, o Teatro Gebes 
Medeiros recebe o espetáculo 
“Cabaré Chinelo”, do Ateliê 23. 
Em temporada há dois anos, a 
peça que conta a verdadeira his-
tória da Belle Époque no Ama-
zonas tem a tradição de esgotar 
ingressos. Com classificação de 
18 anos, os ingressos podem ser 
adquiridos através do site www.
shopingressos.com.br

A produção já circulou por es-
paços do centro histórico de Ma-
naus, como Teatro Amazonas, 
Teatro da Instalação e Casarão 
da Inovação Cassina, além do 
Centro de Estudos Superiores 
de Parintins (Cesp), em Parintins, 
Sesc Pinheiros, Sesc Rio Preto e 

Teatro B32, em São Paulo, Teatro 
Zé Maria, em Curitiba, e Theatro 
José de Alencar, em Fortaleza.

Música
Na quarta-feira (18/09), às 20h, 

o Teatro Amazonas recebe o 
concerto “Música de Câma-
ra na Amazonas Filarmônica”, 
apresentado pela própria Or-
questra Amazonas Filarmônica. 
O evento destaca os músicos 
da orquestra em suas atuações 
como cameristas, oferecendo 
uma oportunidade para valori-
zar o talento local. 

A música de câmara, com 
suas demandas diversas e re-
finadas, proporciona um ele-
vado nível musical e permite 
aos artistas explorar novas di-
nâmicas fora do contexto da 
orquestra completa. O concer-
to apresentará uma variedade 
de formações, desde duetos 
até grupos maiores, com um 
repertório diversificado que 
inclui obras barrocas até a 
música cubana.

DIVULGAÇÃO
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Baseada no romance de 
James Clavell, a série é am-
bientada no Japão em 1600, 
durante a era das grandes 
explorações marítimas e 
das expansões territoriais.

A trama acompanha 
Yoshii Toranaga (Hiroyuki 
Sanada, de “O Último Sa-
murai”), que enfrenta uma 
luta pela sobrevivência en-
quanto seus adversários no 
Conselho de Regentes for-
mam alianças contra ele.
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Esportes

Este fim de semana, 
a equipe da White 
House / Studio Mas-
ter Frigo teve resulta-
do expressivo no Kids 
Internacional 2024, re-
alizado no Ginásio Po-
liesportivo José Cor-
rea, em Barueri (SP).

Todos os sete atletas 
subiram ao pódio e os 
seis atletas inscritos na 
categoria infantil con-

quistaram a medalha de ouro, 
resultado que levou a equipe 
ao 5º lugar geral infantil entre 
as academias participantes.

Atletas e Resultados:
Lorenzo Casagrande D. 

de Moraes (Cinza / Infantil 
1 / Masculino / Leve – 
36,20kg): Ouro

João Ricardo Cabral dos 
Santos (Amarela / Infantil 
1 / Masculino / Pena – 
33,20kg): Ouro

Davi Diogo Batista Dutra 
(Amarela / Infantil 1 / Mascu-
lino / Médio – 39,30kg): Ouro

Pietro Simioni Baseg-
gio (Amarela / Infantil 1 / 
Masculino / Meio-Pesado 
– 42,30kg): Ouro

Daniel Gomes Costa Bar-
bosa (Amarela / Infantil 
3 / Masculino / Leve – 
44,30kg): Ouro

Marcos Murilo de Sou-
za Vidal (Laranja / Infantil 
3 / Masculino / Pena – 
40,30kg): Ouro

Gabriel Henrique de Aguiar 
Correa (Verde / Infanto Ju-
venil 3 / Masculino / Super 
Pesado – 73,00kg): Bronze

O excelente desempenho 
dos atletas reafirma o compro-
misso da White House com a 
formação de campeões, tanto 
no aspecto técnico quanto na 
disciplina esportiva.

“Estamos orgulhosos do 
desempenho da nossa tro-

Jon Jones defende cinturão 
contra Stipe Miocic 

Abel Ferreira define “condições” 
para renovar com o Palmeiras

DIVULGAÇÃO

Jon Jones defende cintu-
rão contra Stipe Miocic 
no UFC 309 Técnico fez desabafos sobre 

falta de tempo para vida social

Foi anunciado neste sába-
do (14), a próxima luta do 
atual campeão do Peso-pe-
sado do UFC, Jon Jones. Ela 
irá enfrentar Stipe Miocic, em 
evento que será realizado no 
UFC 309, dia 16 de novem-
bro, em Nova Iorque.

A informação foi confirma-
da por Dana White, presiden-
te do UFC, em entrevista ao 
Complex.

O combate marca a pri-
meira defesa de cinturão de 
Jones e o retorno dos dois 
lutadores ao octógono mais 
famoso do mundo.

“Jon Jones vai lutar no Ma-
dison Square Garden em no-
vembro e então se ele ven-
cer, ou Stipe vencer, veremos 
o que acontece a seguir”, de-
clarou Dana White, ao falar 
sobre o futuro da categoria.

Histórico dos lutadores
Jon Jones tem 37 anos, 

possui 27 vitórias, uma der-

Abel Ferreira pode re-
novar o contrato com o 
Palmeiras, que original-
mente terminaria no final 
de 2025. Se depender do 
treinador, ele poderia am-
pliar o vínculo até 2027 
ou ainda mais, até 2030. 
Porém, há uma condição 
que pode impedir a con-
tinuidade: o calendário do 
futebol brasileiro.

Desde que chegou ao 
Verdão, em 2020, o téc-
nico insiste na falta de 
descanso dos times do 
país devido ao excesso 
de jogos. Em 2021, por 
exemplo, o Palmeiras foi 
a equipe que mais atuou 
no mundo, com 91 jogos. 
Para o técnico, isso atra-
palha o desempenho e 
impede que os profissio-
nais tenham tempo para 
as vidas pessoais.

“É insano, difícil. Um 
desgaste emocional muito 
grande. Assim (com maio-

UFC 309 CONDIÇÕES 

rota e um No Contest (Luta 
sem resultado). Ele vem 
de vitória contra o francês 
Cyril Gane, por finalização 
no UFC 285, em março de 
2023, quando conquistou o  
título mundial.

Por outro lado, Stipe Mio-

res intervalos entre jogos), 
eu tenho vida, consigo 
viver. Se calhar, se a Leila 
quiser, se jogarmos sema-
na a semana, consigo fi-
car até 2027. Ou se calhar 
até 2030. Com a quan-
tidade de jogos, temos 
desgaste físico e emocio-
nal muito grande”, disse  
Abel Ferreira.

O técnico falou sobre 
o assunto em entrevista 
coletiva após a vitória do 
Palmeiras sobre o Crici-
úma, no último domingo 
(15) e seguiu com as crí-
ticas sobre a realidade do 
futebol brasileiro.

“Jogos sem tempo de 
recuperação. Se tivésse-
mos uma organização 
que tomasse decisões 
difíceis, teríamos mais 
jogadores de qualida-
de a ingressar ao futebol  
brasileiro”, concluiu.

O técnico do Palmei-
ras já falou, em entrevis-

cic tem 43 anos, possui 20 
vitórias e 4 derrotas. Em seu 
último combate, perdeu para 
Francis Ngannou no UFC 260, 
em março de 2021. Ele estava 
programado para enfrentar o 
campeão em novembro do 
ano passado.

ta depois da vitória con-
tra o Athletico, que seu 
ciclo termina em 2025 
— quando acaba o con-
trato. Na ocasião, em 1º 
de setembro, ele afastou 
a possibilidade de deixar 
o clube antes do término  
do vínculo.

Resultados expressivos da White House / 
Studio Master Frigo no Kids Internacional 2024

pinha no Kids Internacio-
nal 2024. Todos mostraram 
maturidade e disciplina no 
tatame, refletindo o esforço 
e a dedicação deles e todos 
nossos professores nos trei-
nos diários”, disse o Professor 
Diogo Dutra

“A evolução de todos é 
visível! No Kids Internacional 
2024 foi mais uma prova 
de que estamos no caminho 
certo! É apenas o começo 
de muitas coisa que está 
por vir”, afirmou o professor  
Alcenor Alves.

Próximo desafio: Mana-
naus Open 2024

A equipe retorna no domin-
go mesmo para se unir aos 
demais atletas que estão em 
Manaus focada no próximo 
compromisso: o Mananaus 
Open, que acontecerá nos dias 
21 e 22 de setembro de 2024, na 
Arena Poliesportiva Amadeu 
Teixeira, em Manaus (AM). Para 
essa competição, a White Hou-
se levará uma delegação de 49 
atletas com 13 atletas adultos 
e 36 atletas kids, prontos para 
disputar mais medalhas.

Informações do Evento:
Localização: Arena Polies-

portiva Amadeu Teixeira, Av. 
Constantino Nery, s/n, Flores, 
Manaus, AM

Data: 21 e 22 de setembro 
de 2024

“Levaremos uma equipe 
forte e confiamos que o tra-
balho feito vai dar resultado. 
Está semana nosso foco está 
no refinamento técnico e 
mental dos atletas, para que 
possam performar bem.”

Ricardo Amaral Filho

Piastri vence 
o GP do 
Azerbaijão 
e McLaren 
assume 
liderança do 
Mundial de 
Construtores

FÓRMULA 1

Oscar Piastri, da McLaren, 
foi consistente e venceu o 
GP do Azerbaijão de Fór-
mula 1, neste domingo (15). 
Charles Leclerc, da Ferrari, 
ficou na segunda coloca-
ção, e George Russell, da 
Mercedes, fechou o pódio.

Com esta vitória, Piastri 
se coloca de vez na disputa 
pelo título desta temporada. 
Líderes na classificação do 
campeonato, Lando Norris 
(McLaren) e Max Versta-
ppen (Red Bull) terminaram 
a corrida fora do pódio, 
ficando na quarta e quinta 
posição, respectivamente. 
Assim, o australiano con-
seguiu diminuir a vantagem 
para os dois pilotos.

O novato Franco Colapin-
to, da Williams, terminou na 
oitava posição e pontuou 
pela primeira vez em sua 
carreira. Oliver Bearman, 
da Haas, fechou o Top 10 
e pontuou na estreia pela 
equipe americana.

Piastri conquistou a sua segunda 
vitória na carreira

DIVULGAÇÃO

“O Mananaus Open será 
um excelente teste para 
nossos atletas. Estamos 
otimistas e acreditamos 
que essa competição tra-
rá alegrias para a família 
White House.”

Lucas Campelo

A equipe está motivada e 
comprometida em alcançar 
resultados expressivos, nes-
te certame consolidando a 
tradição de excelência nas 
competições nacionais e in-
ternacionais.

Equipe da White House / Studio Master Frigo

Fotos: DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO
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Os queridos Marília e Murad Aziz, no jantar em comemoração à 
formatura da anfitriã, no fim de semana

O top fotógrafo Célio Said

O querido Amin M. Aziz, da new generation da cidade

Guto Albuquerque

Marília e Murad Aziz com o amigo Erivelton Barreto

O cirurgião Plástico Rômulo Mêne, hoje vivendo no Rio de Janeiro e 
atuando no high society da cidade, durante ensaio fotográfico com 

produção sofisticada  

. Marília e Murad Aziz orquestraram din-
ner party em casa no fim de semana.

. O motivo do get together? Reunir a 
família e um grupo de amigos para come-
morar a formatura da anfitriã no curso de 
Direito da Faculdade Santa Teresa.

. Noite cheia de alto astral, boa mesa e 
ótima musica, com Cileno e Hellen Men-
donça, entre outros ótimos intérpretes, 
fazendo parte do cardápio musical. Os 
Aziz são ótimos e queridos.

. A Associação Nacional das Procuradoras e 
dos Procuradores Municipais e a Associação  
dos Procuradores da Procuradoria do Muni-
cípio de Manaus estarão reunidos em evento 
importante no próximo mês.

. Será o Congresso Regional Norte da Asso-
ciação Nacional dos Procuradores dos Muni-
cípios, entre os dias 9 e 10 de outubro.

. O Congresso terá como palco o Palácio 
Rio Negro.

. Mais de 530 famílias serão beneficiadas com 
o novo sistema de energia solar instalado na 
comunidade Bauana, localizada na Reserva de 
Desenvolvimento Sustentável (RDS) Uacari, no 
município de Carauari (distante a 787 quilôme-
tros de Manaus), interior do Amazonas.

. A iniciativa visa fortalecer o empreendedo-
rismo sustentável, alinhado à bioeconomia, e 
melhorar os indicadores socioeconômicos da 
população regional.

. A partir da instalação do sistema, será pos-
sível o funcionamento de duas miniusinas para 
produção de óleos de andiroba e murumuru, 
buriti, açaí, e outros produtos da bioeconomia 
amazônica. O sistema solar possui 80 painéis e 
32 baterias de lítio. Além do Bauana, o sistema 
beneficiará outras 10 comunidades, entre a 
RDS Uacari e a Reserva de Extrativista (Resex) 
Médio Juruá. Boa!

. A querida RP Marilena Perales será a figu-
ra central de um almoço no próximo dia 5 de 
outubro.

. Irá comemorar seu aniversário com um al-
moço no VIP Deck do Restaurante Barollo, em 
tarde de adesão.

. Os amigos estão sendo acionados.

. Maestro assistente da Amazonas Filarmô-
nica desde 2013 e regente titular do Coral do 
Amazonas desde 2018, Otávio Simões tem 
exceletentes motivos para comemorar.

. Ele  vai reger, pela primeira vez, o 13º En-
contro de Tenores do Brasil. O evento acon-
tece nos dias 25 e 26 de outubro, no Teatro 
Amazonas.

. Prestes a completar 20 anos de carreira, ele 
diz estar feliz em fazer parte desse espetáculo 
e destaca a importância de eventos como esse, 
para aproximar o público do canto lírico. Para 
ele, o Encontro deste ano tem significados 
especiais. O Encontro de Tenores foi por mui-
tas vezes regido pelo maestro Luiz Fernando 
Malheiro e por Marcelo de Jesus. Eis que chega 
o momento de Simões. Aplausos!

Celebration

Congresso

Sistema de energia

Niver

 Encontro de Tenores

@fernandocoelhojr   
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GARANTA JA SUA RENDA EXTRA,
E REALIZE SEU CADASTRO CONOSCO!!!
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(92) 98282-8963
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